
格一开车就想说①

路标设置多想想外地人
□董从哲

醉酒

@云飞扬：昨天晚上和几个
不错的同事搓了一顿，李哥喝得
是酩酊大醉，我们几个没搀住给
他摔了一跤。这一跤摔得可不轻
快，今天见他脸上青一块紫一块
的，我们关切地询问，他老人家竟
然忘了昨晚发生的事。不过，忘了
也好。大刘昨晚喝得也不少，回家
时一只小狗朝他一个劲地汪汪，
大刘也不示弱跑上去和小狗对着
汪汪开了。

圆满

@马啸宇：各种元宵的出售
火爆，尤其街上现场制作的更是
引得好多人驻足围观。要说方便
可真是方便，你要什么馅的，按你
的要求当面弄好；要说便宜可真
便宜，比商场的价格要低好多。要
说不放心的，还是卫生安全问题，
倘若这一点保障了，这个节日可
真是圆圆满满了！

寂寞

@里奇：忘了从什么时候，开
始喜欢一个人躺在床上对着手机
按键；忘了从什么时候，我们开始
用微博更新心情；忘了从什么时
候，去别人空间逛也是一种关心；
忘了从什么时候，转发微博也变
成了一种习惯。原来手机可以填
补心里的那分空虚，寂寞的人，总
离不开手机。

球技

@小孙雯：大家看我接球的
姿势潇洒吗？反正我自己觉得还
可以！很可惜的是又让大家看到
了一个很旧很旧的足球！这就是
我的生活，一个接一个的足球踢
坏了，一双又一双的鞋子踢飞了，
唯一值得欣喜的是一天又一天我
的球技在增长！希望大家支持我！
为我加油！因为我真的喜欢足球，
热爱足球！
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□秦岩

近日，晚报
一篇关于居民
建筑垃圾咋处
理的稿件引起
笔者注意，文中
名士豪庭小区
物业设置建筑
垃圾倾倒区的
做法非常新鲜。

居民们装修产生的建筑

垃圾，小区物业主动管起来，
这在济南应算先进。这首先
属于物业有为居民服务的意
识。装修产生的建筑垃圾如
何处理是业主的一件头疼
事，物业在小区内设置倾倒
区，给业主带来便利，还提供
小推车用来推送垃圾，听上
去更是贴心。

建筑垃圾管理清运，费
时费力，还需要一块专门的
费用，别人才能来清运。这

个资金问题，正是许多小区
物业不愿意管建筑垃圾之
事的主要原因。物业自己没
有钱，平时业主交的物业费
维持小区正常运转都难，物
业不能再贴钱清运建筑垃
圾，许多物业拿出这样的理
由。乍一听，很合理，可往深
里追，是缺乏长远眼光。清
运小区内建筑垃圾的事不
小，如果小区里有物业，物
业却对建筑垃圾视而不见，

那简直是不把业主的麻烦
事放在眼里。破坏环境、有
碍观瞻不说，物业恐怕会因
此失去业主的信任。其结果
往往是，业主物业费交得越
来越少，小区运转越来越
难，物业最终难以为继或走
或垮。物业管建筑垃圾，看
起来是多付出，在日常业务
外多管了一些，其实是在管
理经营自己的形象，经营自
己的未来。

为小区物业管起建筑垃圾，赞一个！

换位思考是个很好的工
作方法，当我们不了解别人

的需求时，换
位思考一下，
一些问题就很
容易明白了。
开车几年，对
路标设置这事
儿一直很有感
受，现在想要
说出来，缘于
我过年在洛阳

自驾游的经历。
洛阳的路和济南没什么

太大的差异，但它的路标指
示牌特别有意思——— 是冲着

外地人说的。很多路口，都用
文字标着这是什么路和什么
路的交界口，前面还有什么
路等等，这对本地人来说简
直是视觉折磨，但让外地司
机很容易定位。这真是特别
难得，绝不是一个旅游城市
就解释得过去的。我看了以
后，就觉得负责这座城市交
通标牌设置的，真是个通情
达理善于服务的好人——— 他
为外来司机着想，而本地司
机，几乎用不着看路牌。我在
省内一些高速路口就经常犯
错误，比如去遥墙机场的高
速，明明有指示牌，还是看啊

看啊，走过了，不能调头，只
好一路跑到章丘再回来。机
场回程的高速路上，标着去
聊城、上海、南京等方向，却
对最近的大城市济南如何取
道一再回避。我觉得这里面
有本人天生愚笨的因素，也
不乏指示牌设置者自以为是
的疏忽——— 设立这些牌子
的，一定是本地人，是对道路
熟悉得不能再熟悉的路政人
员。让他设置路标，当然感觉
很多地方没有必要，不需要
指示就能明白。可是你观察
后就会明白，无论是在高速
上，还是在顺河高架上，无论

是本地车，还是外地车，犯了
迷糊犹豫不前的、甚而开着
双闪倒行的，有没有？何止我
自己？为什么呢，指示牌标示
清楚了吗？为时速120公里的
车辆留下充足反应时间了
吗？有没有让人模棱两可的？
之所以路标设置得让人迷
糊，不是因为他不熟悉路况，
而是因为他太熟悉了，忘记
自己的服务对象是不熟悉路
况的人。

设置路标，要站在被服
务者角度，才会有更好的服
务性。这个浅显的道理，很多
部门需要补课。

市区许多待拆除的门头房
门窗都拆掉了，这些房屋都在
主要道路两边，大门洞开，看
上去很刺眼。更让人反感的
是，不自觉的市民把这里当成
解决内急的方便之地，也有的
市民往这里倒垃圾，使得这些
房屋藏污纳垢，异味扑鼻，有
碍观瞻。

这些待拆除的路边门头房
大都在市区繁华地带，有的还在
公交站点附近，来往行人很多，
其中不乏外地游客。这些房屋成
了城市不文明现象的一个缩影。

建议有关部门在醒目处贴
出温馨提示，告诫大家洁身自
好，维护环境卫生
的同时，采取行之
有效的补救措施，
将这些拆掉门窗
的路边门头房洞
开之处或者遮掩
住 ，或 者 垒 砌 砖
墙，封闭住没有门
窗的大洞，彻底杜
绝在此处随意“方
便”和倒垃圾这种有损文明和
城市形象的现象出现。

最近，笔者经常从媒体上看
到这样的报道：某某路段早就装

了路灯，各项设施
完好，可就是一直
不亮；某某路段的
红绿灯全运会时就
安上了，却一直是

“聋子的耳朵”。为
此，笔者还联想到
单位附近的人行天
桥，由于距离路口
非常近，且路口人

行横道没有取消，熙熙攘攘的人
流仍然选择从人行横道横穿马

路，走人行天桥的寥寥无几。
不管是路灯、信号灯，抑或

人行天桥，都属于公共设施。公
共设施建设需要较大的财政投
入，如果我们不好好利用已建
成的公共设施，任其闲置，就是
一种资源浪费。

笔者认为，不论是公共设
施的规划决策还是管理使用，
都应广泛征求各界意见，更应
明确管理职责，制定科学的管
理使用办法，确保公共设施能
够物尽其用，而不是成为可有
可无的“摆设”。

待拆门头房能否封闭门窗
□赵连英

公共设施不该沦为“摆设”
□张承永
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